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"Если какой-то бандит заплатил деньги и 
бабушки пошли за него проголосовали, то ка
кая это демократия? Это бандитизм."

Геннадий Райков, депутат Гэсду.мы
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Жириновский постарел. Это было за
метно на недавней передаче у Владимира 
Соловьева, которая называется К барье
ру!". Он уже не побеждает своих полити
ческих оппонентов с оглушительным сче
том. Но, странное дело, ВВЖ до сих пор 
востребован как незаменимый политичес
кий боец.

Президент озвучил еще одну важную 
политическую идею: выборы в Государ
ственную думу проводить только по спис
кам политических партий. И началось. 
Скрестили шпаги все. Даже те, кому та
кая система выборов более чем выгодна. 
Безусловно "за" высказался пока из поли
тических тусовщиков только Жириновский. 
Остальных одолевают не просто сомнения, 
они негодуют по поводу ущемления прав 
и свобод. Но мало кто говорит о том, из 
каких партий будет состоять избиратель
ный бюллетень.

Я совершенно не претендую на пол
ную информированность в этом вопросе и 
могу сегодня рассуждать лишь с позиции 
рядового избирателя, между прочим, ни 
разу не пропустившего ни одного раунда 
выборов.

Так вот, что мы имеем сегодня в на
личии на политическом Олимпе и на бли
жайших подступах к нему? "Единую Рос
сию", КПРФ, ЛДПР и малопонятную 
"Родину". Это из тех, что представлены в 
Думе. А за пределами Садового кольца и 
Охотного ряда? Тут мои познания весьма 
скудны. Партия пенсионеров. Народная 
партия, "Кедр", "Яблоко"... Не помню со
держание бюллетеня прошлых выборов. 
Может, что и народилось, только пока 
находится в пеленках.

(Окончание на стр. 2)

ДЕНЬ ЗДОРОВЬЯ j ПОДАРОК ДЛЯ БУДУЩИХ ЧЕМПИОНОВ
Первого октября в ТюмГУ состоялось торже

ственное открытие нового спортивного комплекса. 
Рядом с высококлассным зданием ФФК теперь рас
положены волейбольные, бадминтонные, футболь
ные, баскетбольные и теннисные площадки на от
крытом воздухе.

"Мы сумели создать в университете нормальную 
спортивную базу. Открыли тир на пятьдесят метров, 
оборудовали два фитнес-центра, завершаем строитель
ство лыжной базы на тысячу пар лыж", - сообщил 
ректор ТюмГУ Геннадий Куцев, приветствуя гостей 
спортивного праздника, студентов и преподавателей 
ФФК. Ректор пожелал спортсменам успехов в 
учебе и дальнейших достижений. А их немало.

Тринадцати студентам ФФК присвоено зва
ние "Мастер спорта России" и "Мастер спорта 
международного класса". На факультете учатся 
победители российских, европейских и мировых 
соревнований различного уровня: Ольга Гаври
лова - серебряный и бронзовый призер Кубка 
России по скалолазанию, чемпион мира по кара
те среди студентов Юрий Калашников, Светла
на Федорова, чемпионка России среди студентов 
по дзюдо и многие другие.

Председатель комитета по физической куль
туре и спорту администрации Тюменской облас
ти Валентин Зуев, заместитель главы города 
Тюмени Сергей Кабанов, олимпийская чемпион
ка по биатлону Луиза Носкова, декан ФФК 
Павел Смирнов поздравили собравшихся с от

крытием нового спортивного комплекса и пожелали 
спортсменам хорошего настроения, бодрости и оче
редных побед.

Д\я гостей и студентов выступил ансамбль спортив
ного танца "Современник" (ТюмГУ). А завершил торже
ственное открытие блиц-турнир по волейболу и футболу.

Новая площадка на открытом воздухе в канун 
городского и областного Дня здоровья - настоящий 
подарок для спортсменов и любителей физической 
культуры.

Елизавета Бариева



«kZw t depot intern I РЕГИОН № 40 (185) октябрь, 2004

ПОЛИТИКА j

Списками или поименно?
ставлять интересы наемных работ
ников, сегодня действуют 28-30 
партий. Для того, чтобы общество 
было стабильным, надо возмож
ные противоречия между собствен
ником и наемным работником ре-

(Окончание. Начало на стр. 1) 

Хорошо, кто из политических 
вождей сегодня пользуется внимани
ем и хотя бы некоторой симпатией 
народа? Жириновский? У него точно 
свои пять процентов будут всегда. 
Зюганов? Его скорей товарищи по 
партии переизберут по причине низ
кого рейтинга в широких народных 
массах. Рогозин? Умный мужик, слов 
нет. Но из-за чехарды в партийных 
рядах самой молодой партии он ско
рее растеряет то, что накопил за дол
гие годы работы в Думе.

Немцов, Хакамада, Чубайс, Гай
дар, Явлинский?.. Были люди в наше 
время. А может, Шандыбин? Или 
Новодворская? Пробел у меня в зна-

А пока за комментариями по поводу новых президентских 
политических инициатив мы обратились к депутатам Государ
ственной думы.

Николай Павлов, член парла
ментской фракции "Родина":

ниях на современные политические 
темы. Двойка по предмету, верная 
двойка. И сплошные сомнения в том, 
кто прав в споре, пускать ли "Ябло
ко на новый политический горизонт 
или притормозить.

Простой арифметический расчет из 
учебника первого класса. На минув
ших выборах не прошли в Думу два 
политических оппонента: Народная 
партия Райкова и "Яблоко" Явлинс
кого. Но, если память мне не изменя
ет, то народники победили как мини
мум в двадцати двух одномандатных 
округах. А яблочники? Кажется, 
М.Задорнов (не артист) прошел. Есть 
Крашенинников, он, правда теперь 
встал под флаг "Единой России". Но 
партийный список "Яблока" выиграл 
дуэль у Народной партии. Отсюда 
наивный вопрос: кому выгодней идея 
Путина проводить выборы только по 
партийным спискам? И, кстати, сколь-

ко вообще "чистых" демократов се
годня работают в Думе? О, задачка! 
Хотя можно задаться и другим воп
росом: а что такое демократ в совре
менной России? Ответ искать при
дется всем миром. Как, кстати, труд
но точно сказать, кто больше демок
рат: Буш или Клинтон? Не по партий
ной принадлежности, а по сути, по 
стилю правления и симпатиям в об
ществе. Нам почему-то всегда было 
легче с Бушами. Они хоть и говорили 
много, но о чем-то мы договарива
лись и были вполне предсказуемы. Это 
вообще повелось еще со времен Со
ветского Союза.

Впрочем, вернемся к теме выбо
ров у нас. С Америкой потом разбе
ремся. Пусть сами бьются за пре
стол в Овальном кабинете и в мире. 
У них особенная демократия. Нам 
не понять.

Как выбирать у нас, вот в чем 
вопрос. Списками или поименно? 
Мы попробуем ответить на него в 
следующем номере, пригласив к раз
говору разных людей. Уж они зна
ют лучше, чем просто наблюдатель 
и просто избиратель в лице вашего 
корреспондента.

- На уровне партий эта идея о 
выборах губернаторов местными 
парламентами так широко не обсуж
далась. Но лидер нашей партии 
С.Н.Бабурин, выступая 22 сентября 
на пленарном заседании от имени 
фракции, прямо заявил, что мы дав
но предлагали выборы губернато
ров отменить. Мы шли на выборы 
в 1999 году, и в том числе одним 
из пунктов нашей предвыборной 
программы (тогда еще Путин не 
был президентом, хочу подчернуть)

звучал так, что мы настаиваем 
восстановлении смертной казни 
тяжкие преступления, ужесточение 
миграционного режима, на отмене 
прямых выборов губернаторов 
субъектов Федерации. Что касает
ся мажоритарной пропорциональной 
системы, то детально этот вопрос 
партиями также не обсуждался. Это 
новая инициатива, но мы в этом не 
видим никакой трагедии.

Что касается ущерба демокра
тии, то настоящим ущербом можно 
считать расстрел парламента в 1993 
году, который все нынешние демок
раты тогда поддержали и мало того, 
к этому подталкивали. А сегодня 
они борются за демократию, и я 
бы им посоветовал замолчать.

Сегодня в парламенте пред
ставлены всего четыре партии, по
лучившие мандат от избирателей.

на 
за

Геннадий Райков:
- Саму идею отмены выбо

ров по одномандатным округам 
можно считать правильной, если 
у нас есть сильная оппозиция. А 
коли ее нет, этой оппозиции, то 
и саму идею надо хорошенько об
судить. Я, как сторонник пре
зидента, поддерживаю его ини
циативы. Но поддержит ли их 
гражданское общество - это 
большой вопрос. Поэтому закон 
будет неоднозначным, его будут 
долго обсуждать. И в итоге, в 
каком варианте примут, я не 
знаю.

Я сторонник того, чтобы из
бирать по спискам и сохранить од
номандатные округа, но в самих 
одномандатных округах запретить
самовыдвижение. Выдвигать канди
датов должны партии. Поэтому есть 
много вариантов. Конечно, нужно 
выстраивать гражданское общество, 
вести партийное строительство в 
стране.

С 1990 года у нас образова
лось два класса, примерно 50 на 
50: класс собственников и класс 
наемных работников. У нас поче
му-то под собственниками пони
мают олигархов. Но ведь собствен
ником является и женщина, вла
деющая парикмахерской. Если 
взять социологический анализ на
селения страны, то сегодня насе
ление поделилось примерно поров
ну. 50 процентов тех, кто владеет 
собственностью и имеет наемных 
рабочих, и 50 тех, кто нанимается 
на работу. Возьмем нашу родную 
Тюменскую нефтяную компанию. 
Ее менеджмент фактически наем
ные работники. Поэтому сегодня 
в стране должно быть две мощ
ные партии: одна должна защи
щать интересы собственника, дру
гая - интересы наемных работни
ков. Между собственником и на
емным работником, безусловно, 
есть противоречия. Но один без 
другого существовать не может. У 
нас сегодня в принципе сформи
рована большая, крупная партия, 
которая представляет интересы 
собственников, как частных лиц, 
так и государства. А вот на поле 
той партии, которая должна пред-

Я не считаю, что наносится ущерб 
демократии, потому что партии це
ментируют гражданское общество. 
Чтобы гражданское общество было 
зрелым и сильным, оно не может 
обойтись без партий. И, если наме
чается крен в пользу партий в сторо
ну оздоровления гражданского обще
ства - это прямой путь к демокра
тии. Если какой-то бандит заплатил 
деньги и бабушки пошли за него про
голосовали, то какая это демократия. 
Это бандитизм.

Вы спросите, кто должен соз,ъ^^_ 
партию, защищающую интер^^а 
наемных работников? Левый центр. 
И партию должно организовать само 
общество, а не кремлевские полит
технологи. У нас 75 тысяч обще
ственных организаций, защищающие 
интересы какой-то группы лиц. Вду
майтесь: 75 тысяч! Почему эти орга
низации не могут объединиться в 
какую-то политическую силу? По
тому что идея защиты наемного ра
ботника сводится к одному и тому 
же - повышению зарплаты, повы
шению уровня жизни и т.д. Тогда 
надо помогать собственнику, чтобы 
он это смог сделать.

Если этого не будет сделано, то 
мы можем скатиться на позиции 
Германии 1933 года. Тогда будет 
конец. Это опасно.

(Из Государственной думы 
по телефону).

Ирена Гецевич

ПАМЯТЬ j
Есть люди, после которых остается на 

жизненном пространстве не узкая вспаханная 
бороздка, а возделанное необъятное поле. Вос
поминания о них, собранные воедино, не вме
стились бы в толстенную книгу - так много 
они оставили на этой земле добрых деяний, 
возвышенных мыслей и чувств.

22 сентября в Информационно-библиотеч
ном центре ТюмГУ состоялся вечер памяти 
Василия Ивановича Дьячкова. Непринужден
ный разговор на фоне газетных вырезок и 
фотографий, благодарственных писем и книг с 
дарительными надписями, сделанными когда- 
то Василием Ивановичем, получился по-осо- 
бому теплым и незабываемым. Каждый из 
гостей вечера извлекал из глубин памяти са
мые яркие, самые значимые эпизоды, состав
ляющие многоцветную мозаику незаурядной 
личности В.И. Дьячкова.

Открыл вечер директор ИБЦ профес
сор ТюмГУ Николай Романович Скалой: 
"Мы не были друзьями,- сказал он,- но ис
пытывали друг к другу взаимную симпатию 
с первых минут знакомства. Василий Ива
нович часто и с удовольствием дарил нам 
книги". Продолжая цикл мероприятий "Си
бирская провинция. Земля и люди", приуро
ченных к юбилею нашей области, по иници
ативе специалиста ИБЦ Веры Павловны Ли

Он был как
товченко была с любовью подобрана и пред
ставлена читателям книжно-иллюстративная 
выставка о жизни и деятельности кандидата 
медицинских наук, доцента ТюмГУ, краеве
да, историка, отличника народного просве
щения В.И.Дьячкова. "Люди уходят, а па
мять остается. Я рад, что наша библиотека 
поддержала русскую традицию вспоминать 
людей добрым словом и делом. Я рад, что 
выставка состоялась.

Галина Константиновна, врач по профес
сии, жена и ангел-хранитель Василия Ивано
вича, трепетно рассказала почти о каждой 
фотографии и газетной публикации, которые 
были представлены на выставке, поделилась 
теплом своего любящего сердца, восхищением 
и признательностью судьбе, что свела ее с 
таким незаурядным, великим человеком. Сын 
Дмитрий выразил слова благодарности за вни
мание к отцу, за организацию такого вечера, 
за добрые слова и воспоминания. Он пове
дал, что всегда чувствовал влияние отца, его 
мировоззрения. "От него, - признался Дмит
рий, - во мне тяга к гуманитарным наукам, к 
истории. От него - позитивное отношение к 
жизни".

- Это был светлый гений, обладающий по
трясающим магнетизмом,- отметил профессор 
медицинской академии Александр Васильевич 
Моисеенко.- Где бы ни появлялся Дьячков, он 
тут же обрастал слушателями, друзьями, оппо
нентами и просто любопытствующими. От него 
исходила потрясающая энергетика добра, ве
ликодушия и чистоты. Он любил людей, лю
бил жизнь во всех ее проявлениях, не переста
вая делать для себя открытие за открытием. 
Умел радоваться, казалось бы, незначительной 
мелочи так, словно это величайшее счастье, не 
стеснялся выражать свои чувства и эмоции, 
заразительно громко смеялся, вовлекая в эту 
радость окружающих. Эвристический, взрыв
ной характер позволял ему занимать очень ак
тивную жизненную позицию. Создавалось впе
чатление, что этот большой ребенок неутомимо 
продуцировал идеи и тотчас же принимался их 
реализовывать.

Наше знакомство с Василием Иванови
чем, - продолжил А.В. Моисеенко, - состо
ялось очень давно, еще в Ленинградской 
аспирантуре. Между нами сразу возникли 
хорошие, добрые отношения. Дьячков ока
зался из тех людей, которые дорожат друж- 

сракел,
бой и умеют сохранить ее на долгие годы. 
Он был весьма интересным собеседником, 
много знал и не жалел делиться своими зна
ниями.

Василий Иванович обладал удивительным 
даром оратора. Преподавая студентам исто
рию медицины, он с первых лекций очаровы
вал их, увлекал своим воодушевлением, актив
ностью. К молодежи относился по-отечески 
снисходительно, применяя в воспитательных 
целях по большей части пряник, нежели кнут. 
Он никого не оставлял равнодушным. В каж
дом, кому пришлось хоть как-то соприкоснуться 
с его личностью - будь то дружба, мимолетное 
знакомство, совместная деятельность или бесе
да - обязательно прорастало посеянное им зер
но. Имя Василия Ивановича будет жить в нас. 
в сердцах тех, кто был рядом с ним.

- В.И.Дьячкова можно назвать великим 
творцом,- продолжил заведующий кафедрой 
валеологии ТюмГУ Валерий Михайлович 
Чимаров. - Быть может, кому-то были непо
нятны его искания, его непоседливость и 
стремление вникнуть во все сферы бытия. 
Он выделялся незаурядностью, его разно
сторонними интересами, глубокими знаниями.



№ 40 (185) октябрь. 2004

ЭКОНОМИКА

Длительное время велись дискус
сии о важности либерализации рос
сийского валютного рынка и введе
нии конвертируемости рубля. Еще в 
своем первом Послании к Федераль
ному собранию российский президент 
В.Путин заявил, что валютные ог
раничения дискриминируют россий
ских граждан, а среди экономичес
ких обозревателей ходил анекдот: 
"Как сделать рубль конвертируе
мым?" - "Надо положить его в кон
верт!". При этом, административных 
валютных ограничений в России бо
лее чем предостаточно - это и обя
зательная продажа экспортной вы
ручки, и запрет на вывоз наличной 
иностранной валюты на сумму бо
лее 10 тысяч долларов, и лицензи
рование капитальных операций и т.д.. 
ЛДело в том, что валютные огра- 

нЖения связаны с наличием ряда 
условий, при которых участники хо
зяйственного оборота могут покупать 
иностранную валюту и финансовые 
активы в иностранной валюте, а так
же использовать их (различные ре
жимы валютных курсов, счетов, сро
ки пользования иностранной валю
той).

Строгость валютных ограничений 
с одной стороны препятствует экс
порту капитала и делает его более 
дорогим (увеличивает издержки эк
спорта), с другой стороны делает 
более привлекательным вывоз капи
тала за границу в обход установлен
ных ограничений.

По прошествии нескольких лет 
долгих дискуссий российскими влас
тями был принят новый закон о 
валютном регулировании и валютном 
контроле, в котором зафиксирован 
щ^»з от целого ряда ограничений, 

<^^утствовавших в предыдущем за
коне. В частности, от количествен
ных ограничений по операциям, свя
занным с движением капитала.

В целях либерализации валют
ного законодательства в основе под
хода к регулированию валютных 
операций движения капитала зало
жен общеправовой принцип "разре
шено, все, что не запрещено". А те 
валютные операции, порядок прове
дения которых не установлен Цент
ральным банком, осуществляются без 
ограничений.

Согласно закону срок действия 
валютых ограничений истекает 1 ян
варя 2007 г.

В законе Банку России оставле
ны лишь два инструмента регулиро
вания рынка, которые можно будет 
использовать в кризисных ситуаци
ях - в случае "существенной угрозы 
для платежного баланса страны". Во- 
первых, чиновники смогут устано
вить для ряда капитальных опера
ций режим счета (условия, на кото-

Будет ли российский рубль
конвертируемым

рых можно переводить деньги по 
подобным операциям). Во-вторых, 
ввести обязательное депонирование 
сроком до двух месяцев 100% сум
мы операции на вывоз капитала за 
границу или сроком до одного года 
20% суммы операции на "ввозе" 
иностранной валюты.

В целом новое валютное зако
нодательство является большим ша
гом в проведении экономических 
реформ в России и либерлизации 
валютного рынка.

В этих условиях Московская 
международная валютная ассоциация 
(ММВА) предложила президенту 
В.Путину с 1 января 2005 г. сде
лать российский рубль конвертируе
мым.

По мнению ММВА, настала 
пора изменить "статус ущербности" 
рубля. Для этого банкиры предла
гают вновь изменить Закон "О ва
лютном регулировании и валютном 
контроле", отменив "резервирование 
денежных средств по многим видам 
внешнеэкономической деятельности, 
обязательную продажу валютной 
выручки резидентов и требование о 
предоставлении банкам договоров и 
иной коммерческой документации по 
операциям, проводимым их клиен
тами". Эти ограничения тормозят 
экономику, поскольку банки вынуж
дены выполнять "несвойственные 
частному бизнесу контрольные фун
кции".

Преимущества свободной конвер
тируемости известны. Если россий
ский рубль можно будет обменять 
на любую мировую валюту, то вы
растет спрос на него - прежде всего 
у тех, кто собирается вкладывать 
деньги в Россию. Это увеличит ино
странные инвестиции и снизит инф
ляцию. Самим россиянам станет 
проще вкладывать деньги на Запа
де. Но есть и недостатки: если на
циональная экономика слаба и не 
производит ничего ценного, свобод
но конвертируемые деньги только 
утекают из нее в более привлека
тельные страны, а сама валюта обес
ценивается. В Восточной Европе, 
поспешившей с конвертируемостью, 
так и произошло. Поэтому возво
дить рубль в ранг свободноконвер
тируемой валюты можно, только 
убедившись в силе российской эко
номики.

Существует мнение, что до.\лар 
свободно конвертируется, потом}’ что 
американскую валюту принимает к 
оплате крупнейшая мировая эконо
мика - США, а главная преграда к 
реальной конвертируемости россий
ского рубля - слабость нашей эко
номики. Указ президента формаль
но может сделать рубль конверти
руемым, но не сможет прибавить ему 
популярности. В Чикаго и Пекине 
не стан}т выдавать зарплату в руб
лях и пристально следить за изме
нением ставки рефинансирования 
Банка России.

Подтверждением того, насколь
ко далек рубль от реальной конвер
тируемости, является увеличение от
тока капитала из России. Только за 
первое полугодие из страны утекло 
5,5 млрд, долларов, тогда как за весь 
2003 г. - 2,9 млрд, долларов. А по 
прогнозам Минэкономразвития, по 
итогам 2004 г. отток капитала со
ставит 8 - 8,5 млрд, долларов, в то 
время как ранее правительство рас
считывало, что Россия в этом году 
будет иметь не отток, а приток ка
питала в 3 - 4 млрд, долларов. При 
этом, эксперты говорят, что отток 
капитала к концу года может дос
тичь 15 млрд, долларов под воздей
ствием банковского кризиса, "дела 
ЮКОСа" и высоких цен на нефть.

Эксперты называют главной при
чиной оттока капитала слабость оте
чественной финансовой системы и 
высокие цены на нефть. Чем больше 
у экономики конъюнктурный доход от 
высоких цен на нефть, тем больше 
отток капитала: доходы приходят в 
узкий сектор, где ограничено число 
точек приложения денег, а слабость 
финансовой системы не дает возмож
ности распределить их по всей эконо
мике. Кроме того, бегство капитала 
можно объяснить низкими реальны
ми процентными ставками в России 
по сравнению с другими развивающи
мися рынками. Да и недавний бан
ковский кризис напугал инвесторов.

По мнению руководителей Рос
сийского Центробанка, достижение 
свободной конвертируемости рубля 
возможно в обозримом будущем 
(например, в течение ближайших 
пяти лет). Известный американский 
финансист Дж.Сорос считает воз
можным достижение конвертируемо
сти российского рубля к 2008 г.

Однако для конвертируемости 
рубля необходимо выполнить несколь
ко внешних условий. Во-первых, дож
даться присвоения России инвести
ционного кредитного рейтинга. Во- 
вторых. добиться вхождения россий
ской ва.моты в состав специальных 
прав заимствования МВФ. что ста
нет возможным после погашения рос
сийской задолженности перед фон
дом (планируется к 2007 г.). После 
этого уже можно рассматривать воп
рос о торговле рублем на крупней
ших мировых валютных биржах.

В экономической среде распрост
ранено мнение, что свободная конвер
тируемость рубля возможна только в 
случае б.\агоприятной конъюнктуры на 
мировых рынках и соответствии рос
сийских макроэкономических парамет
ров параметрам развитых стран, преж
де всего в части инфляции.

В настоящее время рубль - час
тично конвертируем: граждане и фир
мы могут обменивать его на иност
ранную валюту внутри страны, а так
же продавать или покупать за валю
ту товары и услуги за рубежом (кон
вертируемость по счету текущих опе
раций). Поэтом}’ правительству ос
тается решить вопрос о внешней кон
вертируемости рубля, то есть о воз
можности продавать и покупать рубль 
за пределами Российской Федерации.

Очевидно, что д.\я осуществле
ния этой цели на российскую валю
ту за границей должен появиться 
хоть сколько-нибудь устойчивый 
спрос. Но чтобы рубли на самом деле 
стали пользоваться за рубежом по
пулярностью, нужно заполнить рын
ки этих стран российскими товара
ми и обеспечить привлекательность 
российского инвестиционного рынка.

В российском правительстве уве
рены, что инвестиционная зависи
мость всегда лучше, чем торговая. Тем 
более что это уже не зависимость, а 
взаимозависимость, так как инвестор 
также зависит от состояния дел в 
экономике страны, в которую вкла
дывает деньги. Поэтому любое со
кращение зависимости в торгово-эко
номических отношениях одновремен
но с ростом взаимозависимости в 
области инвестиционных отношений 
благоприятно для нашей страны.

В экономической теории негатив
ный эффект валютных ограничений на 
общественное благосостояние связан с 

тем, что инвесторы будут терять боль- 
ше от необходимости инвестировать в 
менее эффективные проекты, чем бу
дут выигрывать производители от сни
жения цены капитала и население от 
роста занятости. Например, в ситуа
ции, когда курс рубля снижается по 
отношению к курсу доллара, запрет 
на покупку долларов приведет к па
дению общественного благосостояния: 
российские жители будут терять боль
ше от обесценения денежных среде .в. 
чем выигрывать правительство от ин
фляционного налога.

Поступление дополнительных 
средств на отечественные рынки 
капитала должно способствовать 
снижению процентной ставки, в то 
же время административные меры 
кредитно-денежного регулировали:■ 
должны стимулировать замедление 
инфляционных процессов, в том чис
ле путем повышения Центральны. 1 
банком учетной ставки процента, 
норм обязательного резервирования.

В действительности международ
ные потоки капитала двигаются не 
только в направлении более высо
ких процентных ставок. Теория ней
тральных валютных курсов подчер
кивает влияние на курс факторов, 
которые не всегда могут быть изме
рены: спекулятивные мотивы и ожи
дания, политические и психологичес
кие факторы, изменение законода
тельных ограничений и ожидания 
действий властей.

При подобном рассмотрении эк
спорта капитала он показывает пла
ту общества за менее привлекатель
ный климат, неблагоприятные ожи
дания участников рынка и админис
тративные ограничения, для преодо
ления которых необходимы опреде
ленные затраты.

Введение валютных ограничений 
обосновывается рядом положительных 
эффектов: ростом совокупного и ин
вестиционного спроса, повышением 
уровня занятости, повышением на
логооблагаемой базы. Однако указан
ные показатели растут номинально, 
делая национальную экономику бо
лее закрытой, и не позволяют исполь
зовать сравнительные конкурентные 
преимущества, также снижается пред
ложение капитала и уровня произ
водства в рамках мирового хозяйства.

Сергей Реут

освещающим все вокру
Про таких обычно говорят: "неповторимые, 
штучные люди". Мне посчастливилось дол
гие годы работать с Дьячковым на одной 
кафедре. Он ратовал за здоровый образ жиз
ни, интересовался историей коренных наро
дов Севера, собирал народные рецепты. Ва
силий Иванович был большим патриотом на
шего края, патриотом с большой буквы.

Его творческая натура обладала огромным 
жизненным потенциалом ученого, граждани
на, человека. Казалось, что он излучает ощу
тимое добро, которое было буквально зримо 
и осязаемо. Он рано покинул этот мир. Он 
мог бы еще творить и созидать. Но оставлен
ное им интеллектуальное и духовное наслед
ство сохранится в нашей памяти навеки. Хо
рошо, что он был!

- Мои первые впечатления от встречи с 
Василием Ивановичем,- включилась в разго
вор заместитель директора Тюменского об
ластного краеведческого музея Любовь Ива
новна Никифорова,- запечатлелись в памяти 
навсегда. Колоритная, почти музейная вне
шность, уверенный голос и удивительная спо
собность моментально находить общий язык, 
располагать к себе так, будто мы - давние 

друзья. Он хорошо знал музей, его трудно
сти и радости. Мы ждали каждый его визит 
не только потому, что он никогда не прихо
дил с пустыми руками, но более потому, что 
душа никогда не оставалась пустой. Он нес 
не только новый предмет, новый экспонат, а 
живое человеческое тепло, заряд положитель
ной энергии. Работники нашего музея сохра
нят о Василии Ивановиче огромную благо
дарную память.

- Человек-вулкан - так назвал В.И.Дь
ячкова член Союза писателей России Алек
сандр Петрович Мищенко. Их связывала 
многолетняя дружба, которая со временем 
переросла в духовное родство и взаимопо
нимание. Писатель познакомил собравших
ся с новым очерком, героем которого стал 
Василий Иванович. - Незадолго до смерти, 
- раскрыл предысторию очерка А. П.Ми
щенко,- у нас состоялся продолжительный 
разговор с Дьячковым. Это была скорее не 
беседа, а исповедальные размышления над 
жизнью. Мучительная любознательность 
была заложена в нем генетически. Он живо 
интересовался всем, что могло попасть в поле 
его зрения на все 360 градусов. Обладая 

тонкой, чувствительной и ранимой душой, 
проявлял робингудовский характер, много ра
ботал, горел как факел. Его работа в архи
вах, сбор краеведческой и исторической ин
формации - это его невидимый гражданс
кий подвиг.

Он был настоящим философом, мыслящим 
глобальными, духовно-возвышенными катего
риями. Эти мысли, живым свидетелем и хра
нителем которых я теперь являюсь, и легли в 
основу моего нового произведения.

Дьячков, по-моему твердому убежде
нию, - продолжил А.П.Мищенко, - не оце
ненный еще в достаточной мере человек. Он 
выдающаяся личность не только в пределах 
нашего города, нашей области, но и во всей 
России. Он всегда ратовал за русского чело
века, болезненно наблюдая, как принижают
ся сейчас такие понятия, как честь, достоин
ство, геройство, патриотизм. "Жить макси
мально приближенно к истине" - так он мо
лил у Бога. Так он и жил!

Антонина Маркова, зав. 
информационным сектором ИБЦ ТюмГУ

3



•сонет РЕГИОН ОДНОФАМИЛЬЦЫ

Игорь Владимирович Михайлов, заместитель управляющего тю
менского филиала коммерческого банка " Агропромкредит":

Он родился в Ростове-на-Дону. Казак, в общем. Но, говорит, "я 
там давно не был, с тех пор, как родился".

Его папа был военным. А мама - рядом с папой. Школу Михайлов 
окончил в Тюмени. 23-ю среднюю. Кстати, в школе немного спортом 
занимался. Потом поступил и окончил военное училище в Омске. 
Высшее общевойсковое. На вопрос о том, что он любит больше: 
командовать или подчиняться? Игорь ответил: "В меру подчи
няться, а больше нравится командовать". И засмеялся.

Карьера военного у Игоря Михайлова быстро закончилась. Он 
ушел в отставку в звании старшего лейтенанта, отдав защите 
родины пять лет. Потом была высшая школа милиции, где он 
проработал четыре года. Преподавал в этой же школе милиции. И 
только после этого попал в банковскую сферу.

На вопрос о том: "Вы пришли в банк делать деньги?" Михайлов 
ответил: "Нет, пришел работать". И продолжил: "Банк дал мне 
все. Для нас эта работа значит гораздо больше, чем деньги. Это 
дело, которое ты любишь. Мы работаем очень интенсивно, порой 
по 20 часов в сутки. И по-другому мы просто не умеем".

В университет он поступал в числе первых, чтобы получить 
второе высшее образование. Многих преподавателей вспоминает с 
теплотой. Собственно, не многих, а всех: Бушуева. Марочкина, да 
длинный список.

- Игорь, вы сами писали курсовые, делали контрольные? Ког
да успевали?

- Конечно сам, я же учился для себя.
- А экзамен хоть один завалили?

- Нет, такого не случалось, я учился прилично, и диплом у меня 
качественный.

- Что случилось с наукой?
- Я поступал в аспирантуру, но учиться не было времени, при

шлось это дело оставить.
Игорь Михайлов женат. Супруга Марина - врач. Сыну Артему 

11 лет. Он уже собирался стать врачом, банкиром, то есть его 
увлечения постоянно меняются. Домашний бюджет ведет супру
га. У нее это лучше получается. Как, собственно, по его словам, у 
всех женщин.

- Сколько сейчас у вас в кармане денег? - так звучал наш 
последний вопрос на засыпку.

- Много, потому что не успел сдать командировочные.

Михайловы
1. Что, на ваш взгляд, связывает всех Михайловых, кро

ме того, что они однофамильцы?

2. Кого из знаменитых однофамильцев вы знаете?

3. Какие качества характера, как вам кажется, присущи 
всем Михайловым?

4. Что вы восклицаете, когда встречаете однофамильца?

5. Фамилия вам помогает в жизни?

6. Вам приходилось в жизни пользоваться не служебным 
положением, а своей фамилией при достижении каких- 
либо целей?

7. Говорят, родителей не выбирают, фамилию соответ
ственно тоже. Если бы не Михайлов, какую бы фамилию 
хотели носить?

8. А какое прозвище у вас было в школе?

9. Влияет ли фамилия на судьбу, выбор профессии, ка
рьерный рост?

10. Попадали в курьезные ситуации, благодаря своей 
фамилии?

11. Чего бы ни один Михайлов ни при каких условиях не 
сделал в этой жизни?

12. Есть у вас свой рецепт успеха?

13. А вы знаете, как сделать карьеру?

14. Что считаете своим основным капиталом?

поселковой администрации после окон
чания юридического факультета, но 
первое, филологическое образование - 
очень выручает. Потому что чтобы 
сочинять, создавать тексты, любые, 
даже юридические, нужно в первую 
очередь быть филологом.

11ожалуй, такое качество, как раз
носторонность, объединяет всех Ми
хайловых, а еще то, что когда гремят 
пушки, музы не молчат. То есть 
Михайловы могут делать все одно
временно. Впрочем, я сейчас подумал - 
что первично в определении харак^- 
ра человека: имя или фамилия?
жет, мне повезло, что я родился под 
такой фамилией. А может, я потому 
под этой фамилией и родился, что во 
мне многое было заложено.

2. Так и хочется сказать "Ми
хайло Ломоносов". Это первая воз
никающая в голове ассоциация с фа
милией. Впрочем, фамилии, как изве
стно, произошли из имен, а отчества 
в России появились только в петров
ские времена. А так в руководстве 
нашей сегодняшней Российской армии 
есть генерал армии Михайлов. По
мнится, руководил оркестром Всесо
юзного радио и телевидения Алек
сандр Михайлов, и, конечно, нельзя 
не назвать народного артиста Алек
сандра Михайлова, сыгравшего в та
ких замечательных фильмах, как 
"Мужики", "Любовь и голуби", "Оди
ноким предоставляется общежитие".

Валерий Николаевич Михай
лов. юрист администрации посел
ка Боровский. Родился в деревне 
Красноярской Омутинского рай
она. С 1972 по 1977 учился на 
историко-филологическом фа
культете Тюменского государ
ственного университета, с 1980 
по 1985 - в Тюменском высшем 
военно-инженерном командном 
училище (старший лейтенант 
запаса), с 1992 по 1998 ■ на за
очном отделении юридического 
факультета ТюмГУ. Но. как сам 
Валерий Николаевич признался, 
еще до службы в армии после 
окончания школы, работал в 
Омутинской районной газете 
"Ленинское знамя" и успел це
лый год отучиться заочно в МГУ 
на факультете журналистики 
(!). А когда бравый солдат Ми
хайлов вернулся домой, то решил 
снова поступать, теперь уже в 
только что создававшийся на 
базе педагогического института 
Тюменский государственный уни
верситет на историко-филологи
ческий факультет.

У Валерия Николаевича двое 
взрослых детей - сын и дочь. 
Дочь Юлия окончила Инсти
тут государства и права Тюм
ГУ, и сейчас, как отец, работа
ет юристом.
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1. То, что мы все учились в университете.
2. Хоккеиста Б.Михайлова.
3. Мы все очень разные. А что касается меня, то я - оптимист и 

ко многим вещам отношусь с чувством юмора.
4. Сначала здороваюсь, независимо от того, однофамилец он или 

нет.
5. Раньше не помогала, сейчас - да.
6. Нет, У меня же фамилия Михайлов. Не Собянин и не Путин.
7. Мне моя фамилия дорога и мои родители тоже. За все, что у 

меня есть в жизни, я благодарен родителям.
8. Не помню, по-моему, не было никакого прозвища.
9. Наверное, нет. У нас разные профессии.
10. Михайлов - слишком распространенная фамилия.
И. Я очень негативно отношусь к предательству в жизни вообще 

и в бизнесе, в частности. Негативно воспринимаю непорядочность 
во всех ее проявлениях.

12. Труд. Только через труд можно добиться успеха.
13. Много, много при этом работать.
14. У меня хорошая семья, и потому мне спокойно работается. 

Во-вторых, в том числе и университетское образование. В-третьих, 
знакомые, друзья.

1. Наверное, общие корни. Ведь 
фамилия произошла от редкой сейчас 
формы имени Михаил - Михайло. А 
не везде, только на каких-то ограни
ченных территориях имя Михаил пе
реходило в Михайло. Если поискать 
поглубже, то можно будет найти опре
деленную территорию, из которой выш
ли все Михайловы. Согласитесь, ведь 
не Мишины, не Михалевы, не Ми
хайленко, а именно Михайловы. Мо
жет быть, роднит нас страсть к учебе. 
До поступления на юридический фа
культет ТюмГУ у меня уже было за 
плечами высшее филологическое и во
енное образование. А вообще по пер
вой специальности я - "критик совре
менной советской литературы". Посе
щал спецсеминар Анны Марковны Ко- 
рокотиной. После окончания филоло
гического факультета нам, молодым 
учителям с высшим образованием (по

скольку мужчин в школе, как извест
но, не очень много, тем более отслу
живших в армии), предлагали полу
чить дополнительно и военное образо
вание. Потому что надо было кому-то 
в школах вести военное дело. И хотя у 
меня нет диплома об окончании Тю
менского высшего Военно-инженерно
го командного училища, зато есть сви
детельство. И мы шесть лет учились в 
ТВВИКУ заочно. Выезжали на во
енные сборы в разные уголки страны, 
осваивали военную специальность свя- 
зиста-шифровальщика. Кроме того, из 
нас еще готовили командиров мото
стрелковых взводов с правом препо
давания военной подготовки в средней 
школе. В результате дослужился до 
старшего лейтенанта. Двенадцать лет 
ходил в погонах. Сейчас еще являюсь 
начальником штаба ГО и ЧС поселка. 
В данный момент работаю юристом 

Хотя, мне кажется, фамилия Михай
лов встречается не так часто, как 
Иванов, Петров, Сидоров.

3. Желание дойти до истины. В 
любом случае, даже тогда, когда истина 
уже и не нужна. Думаю, все Михайло
вы начатое додехывают до конца.

4. Первое, что возникает - чув
ство восторга. Потом начинаю выяс
нять - а не совпадают ли у нас еще 
имена и отчества. Но полных тезок ни 
разу в жизни не встречал. Кстати, за
метил, что чаще встречаю женщин с 
фамилией Михайлова. Вот буквально 
недавно разговаривал по телефону с 
Еленой Михайловой - секретарем од
ной из фирм. Недавно начал носить 
очки и поэтому часто их где-нибудь 
забываю, еще не привык к ним. И вот 
на одном из совещаний в Тюмени ос-

4



тавмл очки на столе. А та самая Елена 
Михайлова потом мне позвонил* и сма- 
эда. что я могу их у нее забрато. Ия,

хаклова. значит, они не пропадут.

9. Очевидно, влияет. Если фами
лия изначально несет на себе отпеча
ток архангела Михаила - защитника 
царства небесного, то и мой выбор 
военной специальности, а потом юри
дической с этим согласуются. Ведь 
главная задача и военного человека, 
и юриста - защищать Защищать стра
ну. ее законы, наш образ жизни, наше 
понимание о добре и зле, о дружбе, о 
семейных традициях и т.д. А ведь 
наши моральные и нравственные нор
мы формировались не без влияния пра
вославной культуры. В этом смысле 
литература, и религия во многом схо
жи. Они формируют убеждения, ко
торые надо отстаивать. А вот отстаи
вать и защищать их активно в жизни 
помогает мне юриспруденция. В кон
це концов, это и определило то, что я 
выбрал эти профессии и качества. Что
бы быть хорошим юристом, надо по
нять дух, культуру своего народа и 
знать, какое место они занимают в 
системе ценностей мировой культуры.

10. Пожалуй, нет.

11. Не стал бы предавать, созна
тельно подставлять другого челове
ка. Я иногда специально задумыва
юсь: если сделаю так, не принесу ли 
кому-нибудь вред своими действия
ми? Может быть, громко сказано, 
но еще одна черта Михайловых - 
быть в какой-то степени наивными, 
переживать за свои поступки.

12. Быть честным. Это единствен
ное и главное условие, чтобы чего-то 
добиться в жизни. И еще я в людях 
всегда вижу только доброе и хоро
шее. Когда разговариваю с людьми, 
я обращаю внимание прежде всего 
на их человеческие качества, а не на 
социальное положение в обществе. У 
меня такой настрой - даже с самым 
закоренелым бюрократом беседовать 
как с человеком. Поэтому ко мне как- 
то быстро люди начинают относить
ся по-доброму. И в следующий раз, 
встречаясь с этим человеком (а зри
тельная память у меня хорошая), мы 
уже здороваемся как добрые принте-

друг с другом.

13. Честно скажу, не знаю. На
верное, если бы задался такой це
лью, смог бы добиться карьерного ус
пеха. Потому что в свое время сразу 
после окончания филологического 
факультета предлагали остаться пре
подавателем на кафедре русского язы
ка, поступать в аспирантуру, защи
щать диссертацию. Потом направля
ли директором школы в Богандинку. 
Была возможность возглавить шко
лу в нашем поселке. Недавно пред
лагали должность директора в кадет
ской школе. Мог стать судьей по 
предложению председателя районно
го суда, адвокатом. Но я не люблю 
перескакивать с места на место. И 
главное, здесь я принесу больше 
пользы жителям поселка, поселку, 
здесь я на своем рабочем месте, и 
поэтому почему-то прошел именно та
кой жизненный путь, какой прошел.

14. Больших денег, надо сказать, 
не заработал. Недавно в кредит ку
пил новую машист - "жигули" чет
вертой модели. До этого тридцать 
лет ездил на отцовской "копейке". 
Сейчас отдал ее сыну. Я не люблю 
чему-то изменять, что-либо менять. 
Я как-то прирастаю к одному. Это 
отмечают мои друзья. Все-таки мой 
основной капитал - мои дети, моя 
семья. Жена у меня тоже филолог, 
работает учителем в Боровской шко
ле № 2. Возглавляла профсоюзную 
организацию школы.
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Целый год я вынашивала ко
варные планы проникновения на 
территорию Соединенного Королев
ства, наводила справки, изучала 
карту Лондона, штурмовала интер- 
нет-форумы русских в Британии, 
так что, казалось, туманный Аль
бион заочно стал мне роднее ба
бушкиной деревни. Когда наш лай
нер дважды описал круг над бри
танской столицей, будто намеренно 
пролетая над всеми хрестоматийны
ми достопримечательностями и де
монстрируя их с самого наивыгод- 
ного ракурса, а за дворцами и про
спектами поплыли словно игрушеч
ные в своей нарядности стройные 
ряды аккуратненьких коттеджей, 
крытых красной черепицей, и все 
так ладненько, опрятненько, по-ан
глийски, я самоуверенно умилялась, 
предполагая, что Англия моего рас
фантазировавшегося сознания пол
ностью соответствует оригинальной. 
Как же горько я ошибалась! Впро
чем, розовое мое настроение окра
сится в фиолетово-черные тона сра
зу после прохождения таможенно
го контроля, но об этом чуть поз
же. Вам, наверно, дорогие мои чи
татели, не терпится узнать, каким 
же таким самостоятельным образом 
я угодила в Лондон почти на це
лый год, что, где и главное, почем.

Среди изобилия программ, пред
лагающих легальный вывоз россий
ских граждан за границу на срок бо
лее-менее длительный, самой удач
ной является программа "Учись и ра
ботай", которая, предоставляя вам 
статус студента, в то же время по
зволяет работать 20 часов в неде
лю, плюс данную Визу можно про
длять, продлять и продлять. Для 
того, чтобы оказаться в желаемой 
стране с таким удачным визовым ва
риантом, т.е. чтобы вам оказаться 
на моем месте, необходимо следую
щее: 1. Среди тьмы-тьмущей 
агентств, посредников и центров 
международного обмена выбрать 
максимально надежное и по воз
можности крупное. Оптимальный 
вариант, если агентство порекомен
дует человек, уже воспользовав
шийся его услугами (в случае об
мана свалить вину можно именно 
на него, а не на собственную наи
вность, глупость и непредусмотри
тельность). 2. Выбрать школу, в 
которой вам предстоит совершен
ствовать свой современный англий
ский.

Небольшой лирическое отступ
ление - найти хорошую школу, к 
сожалению, практически невоз
можно. хотите действительно ка
чественного преподавания - обра
щайтесь я колледж или универси
тет. благо почти при каждом круп
ном университете есть языковые 
курсы для иностранных студентов, 
однако плата за обучение подско

чит раз в пять, как минимум. Про
сто же языковые школы, которыми 
Лондон сейчас перенаводнен, не рас
полагают ни квалифицированными 
преподавателями, ни образователь
ной базой и хороши лишь тем, что 
вы там все-таки будете разговари
вать уж на каком-никаком, а все- 
таки английском. Помимо вас груп
пу будут составлять еще человек 20 
самых разных возрастных катего
рий и, что куда печальнее, уровней 
владения языком. А теперь пред
ставьте, что битый час вы слушае
те, как, к примеру, ваша одногруп
пница вьетнамка тужится сформи
ровать наипримитивнейшее предло
жение, второй час работаете в па
рах (возможно, вам попадется имен
но эта пресловутая вьетнамка), а 
третий... на третий вы просто сбе
жите, не выдержав укоров совести 
за бесцельно прожитые два часа та
кой быстротечной жизни. Но шко
ла вам все-таки нужна, иначе не ви
дать никакой программы, а без нее 
и визы, тем более что студенчес
кую визу получить проще всего. 
Ведь, в конце концов, никто же не 
заставляет вас в этой школе учить
ся. Добрая половина Польши, Бол
гарии, Словакии, бывшего СССР 
плюс треть Азии числится студен
тами в различных британских шко
лах, но это отнюдь не значит, что 
даже десятая часть видела эту школу 
хотя бы издалека. 3. Раздобыть 
денег на оплату курса и жилья на 
первый месяц. Жилье можно зака
зать через школу либо через агент
ство, в том и другом случае вас на
дуют с ценой, сбагрив сараечного 
типа комнатенку в 6-й зоне по цене 
пусть не менее убогой комнаты, но 
в зоне 2-3-й, так что заказывайте 
на минимальный срок что есть по
дешевле. 4. Оплатить жилье и обу
чение, сохранить все выписки и кви- 
точки, набрать справок о собствен
ном статусе, месте работы, зарпла
те, если статус студенческий, зна

чит, и работа, и зарплата у вас бу
дут про родителей, которые чем бо
гаче, тем лучше, и отправляться в 
посольство Великобритании. Консул 
вас обязательно спросит о планах 
на будущее, о желании остаться за 
рубежом и, если вы юная особа, о 
семейном статусе и даже планах в 
личной жизни. Думаю, излишне ого
варивать, что на эти 10 минут вы 
должны быть как никогда патрио
тичны. 5. Получить визу и купить 
билет. Все! Просто донельзя, мож
но уложиться в две недели.

Теперь опять про меня. Ничего 
вышеописанного я не знала, осо
бенно про школу и про жилье. Пер
вый удар в спину мне нанес разлю
безный молодой человек из спра
вочного бюро, пояснивший, что ком
ната, между прочим, целый месяц 
должная служить мне приютом, 
находится не в Лондоне, а в сосед
нем городке. Сменив две электрич
ки, я подозрительно быстро для со
седнего с Лондоном городка оказа
лась в наигрязнейшем черном рай
оне. Гарлем отдыхает. Про слезы, 
острую душевную боль, разочаро
вание беспредельнее Вселенной и 
навалившуюся глыбой обиду я опус
каю. Итак, иду я по этому царству 
мусорных баков, терзаемая липки
ми взглядами всяких подозритель
ных личностей, и вдруг вижу ми
ленький книжный магазин с двумя 
белыми старушками. Настоящие ан
глийские леди, посочувствовали, до
рогу указали. Еще два с половиной 
часа я плутала по спальным райо
нам, пока, наконец, (о чудо!) не 
оказалась на нужной улице. Даль
ше как во сне. На улице не оказы
вается нужного мне 27-го дома, за 
26-м логично следует 28-й, будто 
число 27 просто взяли и отменили. 
Проверяю никакой ошибки, дома 
просто нет! Сажусь возле забора, 
звоню в фирму, телефон, естествен
но, не отвечает, слезы душат и вот- 
вот выльются в истерику, подхожу 

к какому-то арабу, объясняю си
туацию, уже в истерике, араб вме
сте со мной идет искать дом с 27-м 
номером. Результат прежний. А 
тут еще звонит мама и дрожащим 
голосом спрашивает, все ли в по
рядке, собираю в кулак последние 
миллиграммы воли, делаю глубо
кий вдох и бодрячком уверяю, что 
все, безусловно, лучше не бывает. 
Неизвестно уже зачем идем про
верять в последний раз и вдруг 
замечаем, что на доме с офици
альным 29-м номером прикреплен 
блокнотный листок н шариковой 
ручкой выведено 27. Стучусь, ин
тересуюсь на английском, это ли 
есть общежитие, на что получаю 
ударное "Ты русская, что ли?".

Ляи Нетробовскля 
(Окончание в следующем номере)
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Тюмень + Техас
Мечтаешь получить образование в США, 

просто поучиться годик, став участником 
международного обмена, иди встретить инос
транных студентов в родной Тюмени, позна
комить их с бытом местной молодежи? Все 
эти ещё вчера заоблачные надежды могут воп
лотиться в реальность уже завтра, благода
ря стараниям Людмилы Петровны Пащенко.

Люд.иила Петровна преподаёт английский 
язык в ТюмГУ плюс активно занимается раз
витием международных контактов нашего 
вуза с другими западными университетами, 
ещё она очень привлекательная женщина и 
просто интересный собеседник. Хотя загра
ницей ни наших читателей, ни саму Людми
лу Петровну давно не удивишь, а тема поез
док в Соединённые Штаты, Англию, Герма
нию... буквально не сходит со страниц наше
го издания и скоро грозит перерасти в рубри
ку. путешествие-командировка, из которой 
совсем недавно вернулась наша героиня, сто
ит обсуждения. За 22 дня Людмила Пет
ровна пересекла всю страну от Нью-Йорка до 
Техаса, перенесла 16(1) перелётов, посетила 
множество знаменитых университетов, а до
стопримечательности, начиная со статуи 
Свободы, гигантских бетонных колоссов и за
канчивая Ниагарским водопадом, сыпались на 
неё как из рога изобилия. Именно ей предсто
яло решить, с какими американскими универ
ситетами мы будем крепко дружить. Итак, 
читайте внимательно каждое слово. Всё это 
очень важно!

- Кто организовал вашу поездку и что 
являлось её целью?

- Поездку организовал госдепартамент 
США. Её цель звучит так: развитие мобильно
сти студентов, иначе говоря, это укрепление кон
тактов с западными университетами, чтобы наши 
студенты могли получать образование в США, 
а их - приезжать по обмену в Россию, учиться, 
писать исследовательские работы и вообще зна
комиться с культурой нашей страны.

В группе из И человек присутствовали пред
ставители практически каждого региона: двое из 
Перми, двое из Владивостока, из Москвы, Пе
тербурга, Челябинска, Казани, Иркутска, Улан- 
Удэ и я - из Тюмени. Это те люди, которые 
занимаются международными связями в уни
верситетах и были ранее задействованы в про
ектах, оказывающих помощь российским сту
дентам, желающим обучаться за рубежом.

- Почему именно вам выпала честь быть 
представительницей ТюмГУ?
- Я как раз работала на кафедре междуна

родных отношений исторического факультета, за
нималась студенческими практиками, отправля
ла нашу молодёжь как работать, так и учиться 
в Соединённые Штаты, также я курировала 
первые два года Стэнфордский проект, проект 
по обучению в Англии, то есть уже была отме
чена в консульстве США, меня знали, и од
нажды раздался телефонный звонок с пригла
шением...

- Расскажите о самой поездке.
- Сначала мы прилетели в Вашингтон, за

тем Сиэтл, Техас, Рочестер, £лумингтон (штат 
Индиана) и, наконец, Нью-Йорк. Причём это 
только те точки, где мы пребывали относитель
но длительно - 3-4 дня. Помимо названного, 
были просто однодневные путешествия, так мы 
летали в Даллас, были проездом в Чикаго. Аме
риканцы старались показать нам свою страну в 

максимально возможном объёме, с севера до юга. 
Во время каждой длительной остановки мы ос
матривали два университета и один колледж, 
однако случалось, что вместо университета эго 
был какой-то фонд, совет по обмену студента
ми. Они рассказывали о том, как работают, чем 
могут нам помочь. На данном этапе они готовы 
всячески нас поддерживать, развивать связи.

- Чем был обусловлен выбор того или 
иного университета, ведь в штате и даже 
крупном городе их в десятки раз боль
ше, чем два или три?
- Когда мы приезжали в столицу штата, то 

смотрели только самые лучшие университеты. В 
Техасе нам был представлен университет Св. 
Эдварда и сам Техасский университет, в Инди
ане - Индиана университи - мощнейшее учеб
ное заведение с огромным множеством проек
тов, широкими связями, он входит в шестёрку 
лучших университетов штата. Вообще, несмотря 
на то, что раньше я довольно много читала о 
системе образования в США, проводила иссле
дования, но именно после этой поездки картина 
образования для меня стала совершенно ясна.

- По вашему мнению, американская си
стема лучше российской?
- Безусловно, наша была, есть и будет, на

деюсь, что будет, самой лучшей. Весьма рацио
нальным и полезным я считаю то положение, 
что в каждом штате свои законы по образова
нию, и если студенту не совсем нравится поли
тика родного штата, он всегда может отпра
виться в другой, хотя, конечно, существуют ка
кие-то общие параметры. У них нет единого 
госстандарта, единого экзамена. Их систему я 
нахожу более гибкой, появляется выбор. У нас 
выбора меньше. Тем не менее, в обеих систе
мах, как водится, есть плюсы и минусы. Нам 
тоже есть чем гордиться.

- Так с какими же университетами мы 
будем дружить?
- Мне очень понравился Техас. Во-первых, 

этот штат очень дружелюбный, нас очень хоро
шо встретили. Во-вторых, там очень хотят с нами 
сотрудничать, буквально полдня нам повторяли, 
что готовы рассмотреть любые предложения, 
любые проекты в любых направлениях и по лю
бым специальностям. Подготовились они велико
лепно, так что домой я привезла целый чемодан 
проспектов, брошюр и конкретных предложений. 
У них налажено сотрудничество с фондами, ко
торые могут профинансировать проекты. Мне 
очень нравится Индиана университи. Это целый 
город-университет, на улицах которого только сту
денты и ни одного пожилого, просто взрослого 
человека. Атмосфера там великолепная, в мага
зинах работают студенты, в кафе обслуживают 
они же, у них там настолько классно, что я бы с 
величайшей радостью отправила туда собствен
ных детей. Но цена за обучение высоковата...

- Сколько?
- 39 тысяч долларов в год вместе с прожи

ванием и затратами на литературу. Опять же 
их студенты нашли выход из положения. Роди
тели берут ссуду и оплачивают первый год обу
чения. За этот год студент, работая, копит на 
второй. У них это реально, тем более универси
тет оказывает помощь в поиске работы. Ещё 
мне понравился Рочестер - маленький, скорее 
британский, чем американский городок, уютный, 
комфортный, и встретили нас там тоже очень 
дружелюбно. В этих трёх направлениях нам мож
но работать: Техас, Индиана и Рочестер.

дружба
- Какова же цена обучения в Техасском 
и Рочестерском университетах?
- Цена колеблется в диапазоне 25 - 30 

тысяч. Самые дорогие университеты - это Ин
диана и Технологический университет в Ро
честере (около 38 тысяч), однако существу
ют гранты, с помощью которых попасть в эти 
шикарные учебные заведения реально. 
ACCELS располагает немалым количеством 
грантовых программ, IREX предлагает про
грамму "Молодые лидеры", которой при же
лании может воспользоваться любой студент. 
Например, в Рочестере мы встретили двух 
русских студентов, в их числе девочка из 
Омска, которая как раз выиграла этот грант.

- И много ли тюменских студентов на 
данный момент учится в США?
- К сожалению, очень мало, поэтому данное 

направление нужно активно развивать. Мы от
правляем студентов в Британию, в частности, 
проторена дорожка в Манчестер, у нас большая 
информационная база по Британии, но об Аме
рике мы практически ничего не знали.

- Хорошо, оставим образование, поде
литесь субъективными впечатлениями о 
США и о самих американцах, зарабо
тавших не самую лестную репутацию в 
глазах мировой общественности.

о - На последней пресс-конференции в Нью- 
Йорке нам задали такой вопрос: "Изменилось 
ли ваше представление об Америке после такого 
близкого знакомства?". Моё мнение очень из
менилось. Это очень разнообразная страна, её 
невозможно охарактеризовать однозначно, она 
абсолютно разная. Мы были в школе, в кото
рой дети говорят на 64 языках! В Индиана 
университи преподаётся даже марийский язык, 
не говоря уже о татарском и тем более русском 
языке, который, кстати, учат многие американ
цы, они хотят учить русский. Они очень добро
желательные и, может, кому-то неприятно, но 
мне очень нравится их улыбчивость. В связи с 
тем, что получить американскую визу очень слож
но, я всегда думала, что мы им не нужны, а 
оказывается, нужны, и они хотят дружить не 
только с Питером и Москвой, но и с провинци
ей. Они не замкнутые, как те же англичане, а 
очень открытые, общительные, с американцами 
легко. Ещё американцы действительно заботят
ся о своём населении, и инвалиды, люди с огра
ниченными возможностями, там счастливее, о 
них заботятся гораздо больше. Если ребёнок с 
отклонениями хочет учиться в колледже или уни
верситете, то госдепартамент выделяет на него 
субсидии. Подруга англичанка сказала, что в 
Британии модно быть дизлексиком, тогда в 
штатах модно быть с любым отклонением. На 
наш вопрос "как вы боретесь с двоечниками?" 
американцы ответили, что это всецело вина пре
подавателей, потом}' что не может быть плохих 
людей, их не бывает.

- Какой город впечатлил вас больше все
го? Ньде-Иорк?
- Нью-Йорк - мой самый нелюбимый го

род. Это узкие улицы, серость, сплошной бе
тон и небоскрёбы, за которыми не видно неба. 
На улицах вечные толпы народа, мы шли по 
Нью-Йорку в 2 часа ночи, все магазины от
крыты, сидят художники, народу ещё боль
ше, чем днём. Нью-Йорк живет 24 часа в 
сутки. Единственное, что впечатлило, - это 
развлечения, я посмотрела "42-ю улицу". Это 
фантастика! Я ничего подобного в жизни не 
видела! Когда сто человек на сцене, движе
ния синхронны, и каждые 2 минуты они ме
няют костюмы, которые просто сногсшиба
тельны, этот блеск, красота, а за периметром 
театра - грязный мегаполис. Воистину город 
контрастов. Больше мне приглянулся малень
кий, уютный и зелёный Рочестер.

- Мой последний вопрос - когда? Когда 
связи с американскими университетами 
будут установлены и наши студенты ста
нут мобильными в международных мас
штабах?
- Будем стараться, планов и идей очень 

много. Информацией мы обладаем в полном 
объёме. Надеюсь, что в этом учебном году 
мы уже осуществим один из проектов. В 
Индиана университи есть педагогический фа
культет, их студенты нуждаются в практике, 
нас очень просили, чтобы мы приглашали сту
дентов для обмена опытом. Я думаю, это было 
бы великолепно, тем более что педагогические 
новации у нас сильно развиты. Есть спорт
смены, желающие приехать и посмотреть, как 
тренируются наши.

Яна Нетребовская

УВЛЕЧЕНИЯ

СО ШПАГОЙ
Волосы перехвачены тесемкой, за спиной 

развевается плащ, глаза пристально следят за 
движениями противника. Выпад. Еще один. 
Молниеносность. Смелость. Стремительность. 
Быстрая реакция. Хитрый удар. И вот про
тивник повержен.

Это не краткий пересказ сюжета фильму» 
о гардемаринах или мушкетерах и не аннота^* 
ция к готическому роману. Рыцари без стра
ха и упрека, сражающиеся на турнирах и за
щищающие честь прекрасных дам, королей и 
Родины, не перевелись и в наши дни.

Десятки мальчишек, очарованные роман
тикой Средневековья и книгами Владислава 
Крапивина, берут в руки шпагу или рапиру, 
чтобы поднатореть в искусстве настоящих муж
чин - фехтовании. Другое дело, когда шпага 
попадает в руки хрупкой, очаровательной де
вушки...

Анна Романова занимается фехтованием 
около трех лет. Сначала в кружке при школе 
№70, а сейчас самостоятельно. Началось все 
с романов Александра Дюма про мушкетеров 
и королеву Марго и исторических книг: "Меня 
привлекает романтика прошлого, дух захваты
вает, когда читаю средневековые романы. Это 
так красиво. Люблю "Войну и мир" Толстого, 
хотя там нет шпаг и турниров, лишь пушки. 
Мне очень близок Андрей Болконский".

Оружие интересовало Анну с детства. И 
не только холодное. Она с удовольствием хо
дит в тир и стреляет из воздушки по мишеням. 
На фехтование ее привели знакомые ролевики.

У окружающих девушка со шпагой вы
зывает удивление и непонимание. Многие 
знакомые и друзья осуждают увлечение 
Ани, мол, не пристало слабому полу ору
жие в руках держать - не женское дело. 
"В нашем мире все возможно. Я в душе 
воин и не считаю себя слабой и беззащит
ной девушкой".

Себя Аня в шутку называет "средней гра
мотности пользователем" и стремится увели
чить свое мастерство. Со смехом говорит о 
фильмах и искусстве владения шпагой акте
ров и режиссеров, ставивших сцены: "Не
удобная гарда. Оружие совершенно бутафор
ское. В "Горце", например, актеры машут 
тупыми мечами как безумные. Меч - это се
рьезное оружие, удары противника им сле
дует отражать, а не размахивать двуручни
ком по сторонам".

Безнадежный романтик Анна Романова 
владеет не только шпагой, но и иголкой с нит
кой. На коленкоре и льне расцветают василь
ки и маки, переплетаются листья и травинки 
в чудесный орнамент. Вышивка привлекает 
Анну не меньше средневековых романов: рас
шитые узорами юбки и блузки - д\я себя, 
картины в рамках - для друзей и близких.

Когда Аня садится за рукоделие, то от юной 
воительницы-валькирии не остается и следа, 
перед вами тургеневская девушка середины де
вятнадцатого века.

Елизавета Барнёва
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С милым рай и
Современная молодежь к студен

ческим бракам относится положи
тельно. Но очень немногие хотели 
бы начать семейную жизнь в столь 
раннем возрасте. Все мы помним: 
"С милым рай и в шалаше". Но как 
это уже не современно! Теперь тре
буется конкретное уточнение - что 
из себя представляет шалаш? Сколь
ко в нем этажей?..

Ведь это раньше молодая жена 
или муж, если что не понравится 
или если "не сошлись характерами" 
- забирали свои тряпки и уходили 
домой к маме и папе. Делить-то 
•ло нечего... Другое дело сейчас: 

амп в паспорте может иметь ко
лоссальное значение. У нее кварти
ра, у него - свой бизнес, у нее - 
после окончания вуза не берут на 
престижную работу незамужних, у 
него - зарубежные партнеры не 
доверяют холостым. Как тут быть? 
Как не ошибиться? Очень сложная 
ситуация и для взрослого человека, 
а для молодой семьи и тем более. 
Статистика говорит, что большин
ство браков совершается в студен
ческие годы. Хорошо это или пло
хо? Трудно сказать однозначно. 
Много проблем у еще не вставшей 
на ноги молодой семейной пары. 
Бесспорно одно - большинство сту
денческих браков заключается по 
любви. Любовь не дает нам слу
шать лекции и думать над задачка
ми. Можно найти много "за" сту
денческие семьи и студенческих 
детей и столько же "против". Здра- 
•й смысл, однако, не всегда под

вывает лучшее решение.
Семья - наша главная жизнен

ная опора, претерпевает сейчас труд
ные времена: изменились социальные 
нормы семейной жизни, поведение 
членов семьи, утратили свою значи
мость существующие стандарты се
мьи и брака, ведение домашнего хо
зяйства, воспитание детей.

Семья находится в состоянии 
агонии. Вам нужны факты? Пожа

луйста. В крупных городах, а Тю
мень далеко не исключение, распа
дается половина заключенных бра
ков. Это, конечно, не значит, что 
каждая вторая пара непременно раз
ведется через год. Кроме молодых 
семей лепту в бракоразводные дела 
вносит все семейное население го
рода. Но это уже другой разговор. 
Ведь тема нашего разговора - сту
денческие браки.

В последнее десятилетие активно 
просматривается негативная тенден
ция в брачно-семейных отношениях 
среди молодежи. Хотя приоритетным 
в студенческих кругах остается юри
дическое оформление брака - 61%. 
И многие студенты считают, что к 
браку нужно быть готовым.

Из разговора с 19-летним сту
дентом Максимом, который "побы
вал" в законном браке и уже успел 
развестись, я узнала, что женился 
он в 17 лет и считает, что ему про
сто не повезло. "В принципе, если 
друг придет ко мне за советом, я 
предложу ему подождать с женить
бой. Считаю, что девушка еще мо
жет рано выйти замуж, но ребята в 
17 лет еще просто не готовы к се
мейной жизни. Они не в состоянии 
обеспечить семью. Да кроме того и 
ума маловато, чтобы уметь сохра
нить семью. А то так в первый же 
день разругаться можно".

Тем не менее, социологические 
исследования показывают, что име
ется тенденция к увеличению проб
ных браков среди студенческой мо
лодежи. Причин тому несколько - 
от скуки хочется бежать из дома куда 
глаза глядят. Городская анонимность 
жизни, где общественное мнение ок
ружающих практически не имеет зна
чения. Пробный брак позволяет про
считать степень взаимного доверия 
и риска, прикинуть варианты отступ
ления и отступить, пока хозяйство 
не признано юридически "совместно 
нажитым" и не подлежит разделу. 
Или, наоборот, зарегистрироваться, 

объединив имеющиеся капиталы (или 
хотя бы силы) и строить совмест
ную жизнь, а может, встретить че
ловека еще лучше и т.д.

"Если девушка сама после пер
вого свидания предлагает пожить у 
нее, попробовать, что из этого по
лучится, почему бы и нет? Моя де
вушка мне нравится. Да и легче так. 
Я приехал из северного города. До 
поступления в ТюмГУ никого не 
знал, не было квартиры, друзей. 
Вместе мы живем уже шесть меся
цев. Ни о каком браке пока не ду
маем". Таково было мнение Влади
мира. студента 2-го курса ТюмГУ.

Это распространенная ситуация 
- совместный быт, затеянный для 
проверки чувств, становится привыч
кой. Чувства обесцвечиваются - 
"Живем себе и живем. Зачем что- 
то менять? . Отношения зависают, 
и пробный брак переходит в граж
данский.

"К гражданскому (не зарегистри
рованному в ЗАГСе) браку я отно
шусь очень даже хорошо. Д\я меня 
не важен штамп в паспорте. Хотя д.\я 
неё он важен. Потом)’ что женщина 
труслива как заяц. И ее понять мож
но - лучше быть разведенной, чем с 
пустым паспортом. Я думаю, что это 
неправильный старомодный стереотип. 
Если штамп в паспорте - это уже 
бремя ответственности. Это мешает 
любить с легкостью, с легкостью за
водить роман и с такой же легкостью 
его заканчивать". Такое мнение вы
разил один не пожелавший предста- 
виться студент ТюмГУ.

А вот совершенно противополож
ное мнение, которое я услышала от 
Светы, студентки 5-го курса госу- 
ниверситета.

"Мы познакомились на первом 
курсе. Была уверена, что этот чело
век не для серьезных отношений. В 
то время у меня были финансовые 
трудности... Теперь вроде немного 
наладилось. Но мы по-прежнему жи
вем в одной комнате в общежитии.

в шалаше
Помогаем друг другу, поддерживаем 
"и в радости и в горе" (смеется). Нам 
настолько хорошо вместе, что к Но
вом)’ году мы планируем официально 
оформить наши отношения".

Всего по итогам опроса выяс
нилось, что в незарегистрированном 
браке 39 % опрошенных. Граждан
ские браки становятся этапом жиз
ненного цикла семьи, который не
посредственно должен предшество
вать юридическом)’ оформлению. Но 
так бывает не всегда, а на мой воп
рос - "почему?" получила ответы: не 
хотим официально регистрироваться, 
нет средств на содержание семьи, 
не готовы к ответственности за бу
дущих детей и т.д.

Независимо от того, какой брак 
предпочтите.\ьнее. отвечающие на ан
кету указывали, что в браке всё же 
главную роль играет любовь - 98%. 
но в реальности этой истине проти
востоят другие "живые картинки". 
Ну, а дальше по Марксу - "бьпиё 
определяет сознание"... Но всё же 
любовь на первом месте, она не за
быта. Думаю, что при этом ребята 
не кривили душой.

"Любовь дкя меня большое свет
лое чувство. Но я поняла, что это и 
болезнь. Я бо.чьше не хочу болеть ни
когда! Это отвлекает меня от учёбы. 
Моя любовь закончилась для меня с 
большими осложнениями", - подели
лась Людмила, 3-й курс ТюмГУ.

Выбор острых ощущений сегод
ня достаточно широк. Но становится 
ли от этого человек счастливее? Ста
тистика (вещь упрямая) - ничто так 
не разрушает человека нравственно 
и физически, как безнравственность. 
Об этом нужно помнить. Обществу 
следует задуматься о судьбе тради
ционной семьи, все же она пережила 
века и тысячелетия. Да и по сегод
няшний день вполне жизнеспособна.

На момент опроса 66% студен
тов не состояло ни в какой форме 
брака. Выпускники ТюмГУ и те, кто 
уже получил высшее образование,

МЫ ТАК ДУМАЕМ ,

ориентированы на внесемейные цен
ности (аспирантура, учеба за грани
цей. получение второго высшего об
разования) и максимально отклады
вают вступление даже в первый брак. 

"Что касается меня, то я вообще 
не против ранних, а тем более сту
денческих браков. Почему? Потому 
что брак сам по себе является од
ним из способов ущемления личнос
ти. А в столь раннем возрасте вооб
ще может отрицательно сказаться на 
психике. И потом, я вообще не люб
лю слова "моя", "мой". Если nocie 
штампа в паспорте они начинают по
являться, то д\я меня отношении на 
этом заканчиваются. Думаю, что к 
у многих. Кто-то из мудрых сказал: 
"Даю тебе на страсть полтора го .э, 
на любовь - семь лет. Потом - асе! ’ 
Умом понимаю, что истина где то 
рядом, но я ненавижу её. Хочс,- я 
верить во что-то более длительк н 
надежное. В общем, к браку я гл а 
не готова". Алла, 3-й курс гос) «:• 
верситета.

В сожительство чаще вступа» »- 
студенты первого курса. Среди со
стоящих в какой-либо форме бр^гл 
рождение ребенка откладывается ьг 
неопределенный период (73%), 
если ребенок уже появился, го со
храняется четкая тенденция помо
щи ухода за ребенком со стороды 
третьего лица - бабушки, нячи и так 
дальше (87%).

Наконец я задала вопрос стай
ке первокурсниц. Девочки сошлись 
на мнении, что замуж выходить 
рано, потому что для этого еще нет 
ни опыта, ни возможностей. "Сна
чала нужно обеспечить себя, а по
том думать о семье. Хотя и счита
ется, что содержать семью должен 
мужчина, но зависеть от мужа ма
териально не хочется".

Так что "думайте сами, решай
те сами..." и рассчитывайте, кста
ти, только на самих себя.

Галина Ефимова

ТУСОВКА

"ТЫСЯЧЕЛЕТИЕ
В ПОДВАЛЕ

Подвал учебного корпуса №5. Ищу Сту
денческий центр. Трубы отопления, лабора
тории с совершенно непонятным филологу 
названием (лаборатория эмиссионной спект
роскопии, например), странные запахи, игра
ет тяжелая музыка. Вот и нужная аудитория 
014. Маленькие зарешеченные окна, зеленая 
доска, пара шкафов и аппаратура. На стене 
огромное кумачовое полотнище - осталось от 
коммунистических времен. На нем надпись 
"Строители коммунизма" и гербы всех рес
публик Советского Союза.

Сердце человека в разрезе, не пугайтесь, 
это только наглядное пособие, наверное, по
дарок биологов. Толстенный справочник 
школьника по химии. И дипломы, которые 
завоевали студенты химического факультета: 
в акции "Я за здоровый образ жизни", на 
музыкальном фестивале-конкурсе "Нота- 
2003" и т.д.

Тут же знаменитые белые футболки пер
вокурсников химического факультета, исписан
ные формулами - XeOF2, Na2H2Y и др. Зна
ли бы незадачливые охранники ДК "Нефтя
ник", что за формулы понаписали старшекур
сники своему пополнению на боевой форме, 
никогда бы не пропустили химиков в здание - 
тротил, нитроглицерин, кислота, соли которой 
используются в качестве детонатора... Взры
воопасные шутки от химиков.

Раньше на доске висели несколько пла
катов Николая Баскова, над которыми рок- 
музыканты вдоволь поиздевались: на одном 
подрисовали усы и бородку, на другом лю
бимец российских бабушек превратился в 
скандального Мерлина Менсона, на третьем 
надпись "Орлы рождаются только в горах", 
а оперный певец был похож на горячего 
кавказского парня. Плакаты пришлось снять 
по причине полной обтрепанности.

В студенческом центре ХФ шла репети
ция университетской рок-группы "Тысячеле
тие". Состав:

Павел Назаренко, соло-гитара, тексты 
(собиратель команды).

Алексей Коростелев, ритм-гитара.
Дмитрий Киселев, бас-гитара, вокал, 

имеет практику занятий в академическом 
хоре.

Стас Шелятин, барабаны. Имеет музы
кальное образование, закончил музыкальную 
школу города Заводоуковска.

На мой вопрос, кто у вас лидер, музыкан
ты ответили: "У нас демократия, каждый имеет 
право голоса, вносит свои разработки при на
писании музыки, а все тексты написаны Пав
лом Назаренко".

Команда еще молодая, ребята не участво
вали пока ни в одном фестивале, но стремят
ся получить путевку на музыкальный фести

валь-конкурс "Ноту - 2004", организатор ко
торого ТюмГУ, (правда, если уладят пробле
мы с аппаратурой) и на "Медадром", кото
рый в Тюмени проводится не впервые, жела
ющие могли посетить его этой весной.

"Металл - понятие растяжимое, существует 
много течений. У нас есть композиции и очень 
агрессивного направления, и блюзовые вещи", - 
рассказывает басист Дмитрий Киселев о сти-
ле музыкантов.

В прошлом году в группе "Тысячелетие" 
произошла смена состава, поэтому материал, 
который был отработан, у музыкан
тов пропал, и сегодня его приходит
ся переделывать заново. Музыкан
ты должны сыграться в новом со
ставе, важна и психологическая со
вместимость, о которой, говорят, "у 
нас все в порядке".

- Раскраской, как "Молот 
ведьм", не увлекаетесь?
- Да, нет. А "Молот ведьм" иг

рают blacKmetall, у них типичная рас
краска, все блэкари используют та
кие мрачные, черно-белые тона -
раскраска трупа", если переводить 

с английского. А нам это не свой
ственно. Нет смысла маскировать
ся, - отвечает Дмитрий Киселев.

- Какую музыку вы слушаете?
- Павел Назаренко слушает 

многое, от блюза (его кумир В.В. 
King) до тяжелого металла ("Ме
таллика", "Therion"). Алексей Ко
ростелев сказал, что группа 
"Therion" вообще перевернула его 
представления о музыке, особенно 
впечатляют Алексея включения 
церковного хора в композиции му
зыкантов. Слушает он так же "In 
Flames", "Children of Bodom". 
Дмитрий Киселев предпочитает 
"Cannibal Corpse", "Deicide" и "My 
Dying Bride". Барабанщик Стас по
клонник уже названной выше "Ме
таллики".

Громкая музыка, несущаяся из подвала, 
привлекает внимание тюменцев, которые ждут 
автобус на остановке. Некоторые подходят и 
наблюдают за музыкантами в маленькие за
решеченные окна. Это уже не первые поклон
ники. Иногда в подвале собираются студенты 
университета, сочувствующие и праздношата
ющиеся. Ребята говорят, что многие слушате
ли долго не выдерживают, слишком тяжелый
металл.

Елизавета Бариева
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СПОРТКЛУБ

На вершину пьедестала 
Забираться нам пора

Лично я отношусь к футболу постольку по
скольку. Конечно, были времена, когда и я го
нял надувной кожаный шарик сутками напро
лет. Пойдешь, бывало, на полчаса и не заме
тишь, как солнце село, мяча не видно. В такие 
минуты лупанешь наугад в створ ворот, а по
том споришь: был гол или нет? Чуть до драк 
дело не доходило. У меня даже кличка была 
Бульдозер. Дали ее за то, что слишком увле
кался индивидуальной игрой. Опущу рога в зем
лю и иду напролом - ни чужих, ни своих не 
вижу, только чьи-то ноги, словно оглобли, но
ровят переломать мои нижние конечности.

Иной раз так заводишься, что и не заме
тишь, как воткнулся в забор, и начинаешь бо

роться со столбиками, которые тоже чем-то похожи на ноги противника. 
Вечно в песке. Песок в носках, в трусах, в голове. Жили тогда в бараке, 
душа и ванны не было. Завалишься спать, а наутро вся постель будто 
карьер по добыванию песка. Мать шутила: "Вроде и не старенький еще, а 
песок сыплется, как со столетнего деда".

Потом было время, когда и к большому футболу прикоснулись. Правда, 
уже в качестве болельщиков. Тюменская команда "Динамо-Газовик", по
мнится, даже в высшей лиге участвовала. Стадион был полнехонек, для 
тюменцев настоящий праздник. Чего только не неслось с трибун, чаще обид
ного для противников нашей команды и судей. Тогда по телевизору была 
надоевшая всем реклама, где юноша в красной майке очутился в загоне со 
свирепым быком. Товарищи кричат ему: "Марио, ты же весь в красном!" и 
юноша падает в грязь, чтобы ликвидировать красный цвет майки для разъя
ренных глаз быка. И вот играют наши с кем-то, сейчас не помню. Те были 
в красной форме. На поле после дождей грязно и скользко. Мяч у против
ника. И вдруг над стадионом звонкий мальчишеский голос: "Марио, ты же 
весь в красном!". И так это вышло неожиданно, что игрок неудачно пнул 
мяч и плюхнулся в грязь. Стадион взорвался от хохота.

Однажды судья попался вредный, подсуживал нашим противникам. 
Как только его не гнобили болельщики. В какой-то момент у судьи выпал 
свисток, и он не мог его сразу в траве найти. И опять голос с трибун: "Да 
ты же его проглотил со стыда!" У судьи, кажется, даже уши покраснели.

Однако случались и конфузы. Чего греха таить, иной болельщик про
таскивал с собой для сугреву, особенно в осеннюю пору, винишко. Не 
брезговали этим и мы. И однажды так с корефаном надулись, что не 
заметили, как закончился первый тайм, и соперники поменялись воротами. 
Наши играют уже в другие ворота, а мы все орем по-старому, то есть, 
получается, что приветствуем "чужих" и костерим своих. Тогда нас другие 
болельщики чуть не вышвырнули со стадиона.

Да, было время большого футбола. К сожалению, закончилось и оно. 
Говорят, что для футбола, как для многого другого, нужны большие день
ги. Спорт все меньше становится спортом и все больше - политикой. Од
нако не стоит горевать. У нас в Тюмени есть замечательная команда по 
мини-футболу "МФК Тюмень". И пусть это не большой футбол, но, как 
говорится, мал золотник, да дорог. Капитан нашей команды Денис Абы- 
шев является и капитаном сборной России, и сейчас находится в Испании 
на чемпионате мира по мини-футболу.

Я редко смотрю телевизор, а туг вдруг услышал, что наша команда в 
турнирной таблице занимает уже третью строку. Дважды обыграли московский 
"Спартак" со счетом 7:4 и 5:1. Итак, эта новость разлилась по душе бальзамом, 
что я невольно засучил ножками. А так как уже для футбола несколько старо
ват, то восторг свой выписывал не футбольными кренделями. А языком, то есть 
в честь нашей команды сочинил несколько частушеобразных кричалок. Вот они:
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Раз-два-три-четыре пять 
Вышел Абышев играть. 
По мячу ножищей пнул 
И "Спартак" в дугу согнул.

Как у нашего Дениса
Что-то с ножками стряслось: 
Он по залу так носился. 
Позавидовал бы лось!

На футбольном поле нашем 
Тренировки ночь и день.
Мы Испании покажем, 
Чем сильна еще Тюмень.

Есть Рябинин в нашем клубе. 
Парень очень молодой.

Хладнокровно стиснет зубы 
И орудует ногой.

А Осинцев, а Осинцев,
Что за чудо-паренек:
Он летает словно птица,
Словно зайчик: скок, скок, скок.

Очень крепкие ребята
Как булыжник, как кремень!
Футболистами богата
Наша славная Тюмень.

Мы своим кумирам стоя 
Крикнем громкое "Ура!"
На вершину пьедестала 
Забираться нам пора.

Кстати, у Дениса Абышева 9 октября день рождения. От души 
поздравляем, ну и здоровья в первую очередь. Чтобы ноги были всегда в 
целости и сохранности. А читателям обещаем по возвращении Дениса из 
Испании выловить его на предмет интервью. Равно, как и с президентом 
клуба Александром Поповым пообщаться. Сделать это будет крайне 
нелегко, так как свободного времени у этих людей в обрез.

С. Ханин

Диссертационные советы ТюмГУ в октябре
ДМ 212.274.07 (биологические и медицинские науки)
21 октября, 9.00 Камскова Ю.Г. "Влияние длительной гипокинезии на физиологические механизмы стресс- 

реализующих и стресс-лимитирующих систем", докторская, 03.00.13 (мед. н.).
21 октября, 12.00 Медведева О.В. "Некоторые особенности клинической картины и иммунного статуса у 

больных псориазом, проживающих на территории Тюменской области", кандидатская. 03.00.13 (мед. н.).
21 октября, 14.00 Федотова Н.В. "Психофизиологические характеристики подростков с различным уровнем 

локомоторной активности", кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).
21 октября, 16.00 Бейсенбекова Ж.А. "Оценка и прогнозирование функционального напряжения организма 

школьников в процессе воздействия интенсивных образовательных технологий (на примере школы для одаренных 
детей "Дарын")", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).

22 октября, 9.00 Овчинников Е.Н. "Возрастные изменения минеральной плотности костной ткани жен- 
. щин", кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).

22 октября, 12.00 Шестакова Г.Н. "Социально-демографическая характеристика, состояние сердечно-сосуди
стой и дыхательной систем у коренных малочисленных народов Севера", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).

22 октября, 14.00 Исмайлова С.С. "Влияние социально-экономических и биологических факторов на рост и 
развитие новорожденных г. Кургана", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).

22 октября, 16.00 Музалева В.Б. "Формирование адаптационных резервов организма мальчиков с деформа
циями позвоночника в условиях применения оздоровительных технологий", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).

Д 212.274.03 (экономические науки)
21 октября, 10.00 Велижанская Т.А. "Методические основы повышения эффективности управления регио

нальным рынком недвижимости", кандидатская, 08.00.05.
21 октября, 13.00 Шевцов А.В. "Формирование стратегии и механизмов инновационного развития регио

нальной экономики", кандидатская, 08.00.05.
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